

Aktivitäten 2020

Zeitungs- und Internetprojekte

- Herausgabe unserer umweltmedizinischen Fachzeitschrift medi.um.
- Herausgabe des Innenraum-Newsletters gemeinsam mit dem Innenraum Mess- und Beratungsservice und dem Österreichischen Institut für Baubiologie und -ökologie.
- Weiterführung der unabhängigen Plattform »raumluft.org – Mensch – Umwelt – Gesundheit« gemeinsam mit dem Österreichischen Institut für Baubiologie und -ökologie.

Wissenschaftliche Projekte

- Wissenschaftliche Erhebung mittels Kurzfragebogen zu »Wertigkeiten in COVID-19_Isolation«.
- Weiterführung einer Ernährungsstudie (Interventionsstudie personalisierte Ernährung) im Auftrag von De'Longhi-Kenwood GmbH.
- Publikation und Dissemination der Ergebnisse zu Gesundheitsrisiken durch Pestizideinsatz bei Bananen-Arbeitern in Ecuador (»Indicators of genotoxicity in farmers and laborers of ecological and conventional banana plantations in Ecuador«, International Journal of Environmental Research and Public Health).
- Studie »Gesundheitliche Belastungen des fliegenden Personals« im Auftrag der Arbeiterkammer. Literaturreview zu arbeits- und umweltmedizinischen Belastungen.
- Studie »Öffentlicher Personalverkehr in Zeiten der COVID-19-Pandemie: Epidemie und Mobilitätsverhalten« im Auftrag der ÖBB.
- Jarabacoa Pesticide Worker Follow-up-Studie: Epidemiologische Querschnittsstudie – Frauen der Landarbeiter im Kaffee-Anbaugebiet: Dateneingabe und Auswertung der Buccalzellen.

Schwerpunkt COVID-19

- Presseaussendung »Luftverschmutzung in Zeiten der Coronakrise: Das COVID-19-Infektionsrisiko könnte durch Luftverunreinigungen erhöht werden«.
- Erarbeitung zahl- und umfangreicher Präventions- und Maßnahmenkonzepte sowie Stellungnahmen zur Minimierung von Infektionsrisiken und Unterstützung von Öffnungsschritten in unterschiedlichsten Sektoren, insbesondere im Sport-, Kultur- und Veranstaltungsbereich: u.a. Österreichischer Schachbund (»Schach am Brett« – Schachturniere), Verband der Kletteranlagenbetreiber Ös-

terreichs, Kulturfestival »Krapoldi im Park«, Öffnung von Turnhallen für Vereine sowie Ausübung von Sport im Rahmen von Vereinen (Sport Austria), Terme Wien (»Thermen- und Saunabesuch in Zeiten der COVID19-Epidemie«, Kunstuniversität Linz, MedMedia Verlag, Austrian World Summit, Messe WearFair, Interspot Film, Technikum Wien Academy, Ausstellung der Parallel Vienna, Weinwandertag 2020, u.s.w.

- Mitarbeit bei der Entwicklung von Leitfäden mit Maßnahmenempfehlungen zur Wiedereröffnung von Freibädern bzw. des Kunst- und Kulturbetriebes für Stakeholder und EntscheidungsträgerInnen.
- Information/Kommunikation zu verschiedensten wissenschaftlichen Aspekten und Maßnahmensetzungen aus fachärztlicher Sicht (Erarbeitung evidenzbasierter Risikoabschätzungen, Erörterung wissenschaftlicher Hintergründe rund um medizinisch-epidemiologische Fragestellungen, Darstellung von Zusammenhängen zwischen der COVID19-Pandemie und Klimakrise, Biodiversitätsverlust etc.

Schwerpunkt Mobilität, Klimakrise und Biodiversität

- Studie »Auswirkungen des Bodenverbrauchs auf die menschliche Gesundheit aus umweltmedizinischer Sicht« im Auftrag des WWF, Presseggespräch und Interviews dazu.
- Umweltmedizinische Stellungnahme im Rahmen der öffentlichen Konsultation zu einer Biodiversitätsstrategie 2030.

- Unterstützung des Offenen Briefs der Fridays for Future: Einbindung von Klimawissenschaft in Konjunkturverhandlungen.
- Unterstützung und gemeinsame PK im Vorfeld des Earth Strike – Globaler Klimastreik am 27.09.2020 (Fridays for Future).
- Unterstützung einer Wiener Neustädter Bürgerinitiative gegen die geplante Ostumfahrung.
- Unterstützung und ärztlicher Input zum Statement der Fridays for Future Allianzen zum 5. Jahrestag der Unterzeichnung des Pariser Klimaschutzabkommens.
- Diverse fachliche Unterstützung der Fridays for Future Vienna.
- Unterstützung der Kampagne »Platz für Wien« – Die Initiative für eine klimagerechte, verkehrssichere Stadt mit hoher Lebensqualität.
- Vortrag zu Straßenverkehr und Gesundheit im Rahmen des Lehrganges KommunaleR MobilitätsbeauftragteR 2020 (Klimabündnis Österreich) sowie auf Einladung der Grünen Bildungswerkstatt in Wien.
- Brief an BM Gewessler wegen der Einstellung von Sommerlinien (Wanderbusse) durch den VOR.
- Vorträge zu »Klimawandel und Gesundheit« anlässlich des Neujahrsempfanges in Himberg, auf Einladung der ÖVP Stadtpartei in Judenburg sowie anlässlich des Aktionstages Schöpfung 2020 in Eisenstadt.

Schwerpunkt chemische und physikalische Umwelteinflüsse

- Unterstützung und Bewerbung der internationalen EMF-Konferenz (The EMF Medical Conference 2021, online, 28.-31.1.2021).
- Pressegespräch gemeinsam mit Frau BM Gewessler zum »3-Punkte-Plan« gegen Plastikmüll.– Statement zu Mikroplastik aus umweltmedizinischer Sicht.
- Beitrag im Grüne Welt Journal (»Da ist noch Luft nach oben«).
- Beitrag im SOL-Magazin über negative Auswirkungen von Feuerwerken.



- Statement für die Greenpeace-Kampagne »Klimaschädliche und gesundheitsgefährdende Methan-Leaks erstmalig in Österreich dokumentiert«.
- Brief an die Arbeiterkammer zum »Leitfaden Senderbau«.
- Vortrag und Diskussion zum Stand der Erkenntnisse (Mobilfunk – Fokus 5G – und Gesundheit) im Rahmen der Grünen Bildungswerkstatt (Wels) sowie auf Einladung des Gemeindeverbandes für Abgabeneinhebung und Umweltschutz im Bezirk Mödling.

Diverse Aktivitäten

- Statement für die Arche Noah Petition »Vielfalt säen, Gesundheit ernten«.
- Weiterer fachlicher Input im Rahmen eines Runden Tisches der MA 22 zu »Tierwohl« und Mitentwicklung eines Maßnahmenpaketes an der Schnittstelle Ernährung, Gesundheit, Tierwohl und Umwelt.
- Beantwortung von Fragen aus der Bevölkerung u.a. zu EMF (5G, Elektrosensitivität), Luftverunreinigungen in der Umgebungsluft, Innenraumklima und Lärm.

Diverse internationale Aktivitäten

- Mitorganisation und Bewerbung der INCHEs-Tagung (International Conference on Children's Environment and Health) 2021 in Amsterdam.
- Unterstützung der Medizinischen Universität Nukus (Usbekistan) in der Public Health-Ausbildung.
- Teilnahme an der jährlichen Board-Sitzung von ISDE (Online-Sitzung). Hanns Moshhammer ist ja derzeit der Kassier von ISDE.
- Erstellung des Kassenberichtes und Legung einer Bilanz von ISDE als notwendige Voraussetzung für die weitere Zusammenarbeit mit WHO und UNEP.
- Unterzeichnen eines Briefs an Siemens wegen der Beteiligung an dem Adani Carmichael Kohleminenprojektes.
- Unterstützung eines Briefes von »Health professionals and their association« an die Spitzen der 20 wichtigsten Industrienationen (G20) (Gesundheitsanliegen an die Spitze der Pläne zur Erholung nach der COVID-Krise zu stellen). ◆